



FRENTE POLÍTICOS

1. Acciones. La Operación Frontera Norte, diseñada por **Claudia Sheinbaum** y **Donald Trump**, empieza a mostrar cifras de impacto, 31.7 toneladas de droga decomisadas, casi 180 kilos de fentanilo, 3 mil 280 detenidos y un arsenal asegurado que haría palidecer a más de un batallón. El despliegue de 10 mil elementos de la Defensa, bajo la batuta de **Ricardo Trevilla**, es tan masivo como el desafío que enfrenta. Pero más allá del mensaje triunfal, la frontera sigue siendo zona de disputa, tránsito y lavado. Buen arranque, pero esto no se mide en toneladas, sino en control real del territorio.

2. Soberanía. La presidenta **Claudia Sheinbaum** alza la voz ante la novedad jurídica de **Donald Trump** de acusar a narcos mexicanos como terroristas. Advierte que ese etiquetado no debe usarse como pretexto para intervenir en México. Cuestiona además los pactos oscuros con familiares de **El Chapo Guzmán**, recibidos por el FBI, de **Kash Patel**, sin explicación oficial. **Sheinbaum** no niega la cooperación, pero exige respeto y transparencia. Si Washington define a los narcos como terroristas, que también explique por qué los sienta a negociar. Soberanía no es discurso, es postura firme.

3. Reparación. Diez años después del feminicidio de **Fátima Quintana Gutiérrez**, la SCJN ordena justicia con nombre, rostro y memoria. La Primera Sala, con un proyecto de la ministra **Margarita Ríos**

Farjat, reconoció como víctimas indirectas a **Lorena** y a **Jesús**, padres de la menor asesinada en 2015 y ordenó una reparación del daño que supere los topes legales, pavimentar el camino donde desapareció, colocar vigilancia, capacitar autoridades y erigir una estatua. A **Fátima** no sólo la mataron, el Estado falló en protegerla. Que esta sentencia no sea un homenaje tardío, sino un punto de quiebre. La justicia, cuando llega, también debe hablar claro y gritar ¡nunca más!

4. Borrón. Diez años después, la verdad de Ayotzinapa sigue enterrada. **Lambertina Galeana Marín**, expresidenta del Tribunal de Justicia de Guerrero, fue detenida por ordenar borrar los videos que mostraban a los normalistas siendo capturados por policías de Iguala y Huitzuco. Esa noche del 26 de septiembre de 2014 quedó registrada, pero no para la justicia. Con **María de los Ángeles Pineda Villa** y **José Luis Abarca** aún marcados como símbolos del horror, ahora cae quien debía preservar pruebas, no destruirlas. Ayotzinapa arde porque quienes debían custodiar la ley prefirieron encubrirla. Y eso también es un crimen de Estado.

5. Show a dos pistas. **Lilly Téllez** y **Gerardo Fernández Noroña** protagonizaron una función doble en la Permanente, con gritos, acusaciones y un receso obligado. Ella, entre alaridos, exigía transparencia sobre el viaje a Estrasburgo; él, en modo mártir, no salía de su asombro. Y mientras **Adán Augusto López** la comparaba con "una loca del pueblo", **Lilia Aguilar** pedía ignorarla. El homenaje a **Pepe Mujica** terminó en sainete parlamentario, con Morena defendiendo lujos y el PAN repartiéndole escándalos. ¿Y el debate legislativo? A la deriva. En el Congreso ya no se discute, se vocifera. Bienvenidos al *reality show* legislativo versión 4T.